

5tas Jornadas Científicas de Atención Primaria de la Salud: “Buenas prácticas en APS: Desafíos post pandemia”

Municipio de Tigre - 2022

Invitamos a todos los equipos de salud a compartir sus experiencias a través de la presentación de trabajos de producción científica.

Durante los últimos dos años, la pandemia por el covid-19 se constituyó como un nuevo hito en la historia, el cual modificó todas las esferas de la vida de las personas en general y las políticas sanitarias en particular. En el Primer Nivel de Atención (PNA), y con la estrategia de la atención primaria, hemos llevado a cabo un papel que merece ser reflexionado, debatido y sistematizado, a fin de poder extraer sus mejores aprendizajes.

Ante un escenario de incertidumbre y de cambios constantes, el desafío desde los equipos del PNA fue, no sólo responder a las necesidades de atención y estructuración general del sistema, sino también ir hallando el modo de involucrarnos con las características propias de quienes trabajamos en y con la comunidad. Por ello, fuimos re-pensando, modificando y re-creando nuestras actividades e intervenciones: horarios de atención, recurso humano, estructura edilicia, actividades extramuro, modos de atención de la presencialidad a la virtualidad, por mencionar algunos ejemplos.

Mantener una planificación estratégica y flexible, con perspectiva de derechos y en base territorial, fue una herramienta fundamental para facilitar el acceso a las necesidades de salud integral de nuestra población.

La idea de “esenciales” en pandemia en el primer nivel de atención, nos llevó a articular y desarticular acciones, priorizando siempre la atención a los grupos más vulnerables. Quedó aún más en evidencia que los problemas de salud no se pueden abordar desde una mirada individual, sino desde una mirada integral y colectiva, destacando el protagonismo de todos los integrantes de la comunidad y los equipos de salud. Muestra de ello es que muchas de las intervenciones sanitarias que se consideraron más efectivas para contener y abordar la pandemia, tuvieron un enfoque promocional, territorial, comunitario y de vigilancia (lavado de manos, ventilación de ambientes, uso de elementos de protección personal, aislamiento social, búsqueda activa de contactos estrechos, elaboración de protocolos).

A lo largo de estos años, se reconfiguraron lazos, vínculos, redes: con la comunidad, entre los equipos, con otros niveles de atención. Un ejemplo de ello es la articulación que nos ha permitido mejorar la referencia y contrarreferencia. Esto no fue sin conflictos ni tensiones, las consecuencias fueron tanto positivas como negativas. Se han dado algunas pérdidas que debemos recuperar; se han incorporado mejoras que ahora son difíciles de sostener. Una nueva reconfiguración se viene transitando...

En la actualidad, nos encontramos en una franca transición hacia un modelo post pandemia. Los aprendizajes fueron y son muchos: estrategias, proyectos y modalidades de intervención en proceso de remodelación en todos los planos: en el trabajo individual, en los equipos, en la gestión. El objetivo sigue siendo lograr garantizar derechos en pos de una mayor calidad de vida para toda la población, intentando quebrar brechas de inequidad y desigualdad. Y como trabajadoras y trabajadores también estamos atravesados por ello.

En este contexto, se retoman las Jornadas Científicas de Atención Primaria de la Salud en el Municipio de Tigre, siendo ésta su 5ta edición. El lema que las atraviesa es: “buenas prácticas en APS: desafíos post pandemia”. Las mismas se proponen con el objetivo de recuperar un espacio de encuentro, reflexión crítica y construcción de conocimiento para los equipos y que colabore en la mejora de las acciones, pudiendo replicarse y transformarse en políticas sanitarias. A su vez, tener un espacio de intercambio científico y con periodicidad, nos permite brindar espacios de formación continua, robustecer los marcos teóricos que sustentan nuestras prácticas, resaltando la importancia del rol del primer nivel de atención en el Sistema de Salud, atravesado por la estrategia de APS.

